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ASSEMBLEIA MUNICIPAL DE VILA NOVA DE GAIA 

SESSÃO REALIZADA NO DIA 27 DE JUNHO DE 2024 

ATA NÚMERO CINQUENTA E DOIS 

 

Aos vinte e sete dias do mês de junho do ano de dois mil e vinte e quatro, pelas vinte e uma horas e oito 10 

minutos, teve lugar a Sessão Ordinária da Assembleia Municipal de Vila Nova de Gaia, a qual decorreu no 

Auditório Manuel Menezes de Figueiredo, Rua General Torres nº 1141, presidida por Albino Pinto de 

Almeida. Constituíram ainda a Mesa, a 1ª Secretária, Maria Fernanda da Rocha Almeida de Morais e Sousa, 

e a 2ª Secretária, Dália Miranda Lopes Eira.------------------------------------------------------------------------------------  

 15 

Estiveram presentes, para além dos mencionados, os seguintes deputados municipais: Andreia Maria 

Ferreira Teixeira, Carla Isabel Argueles Cáceres, Carlos Alberto Pinto Ribeiro, Carlos José Pinto Vergueiro, 

Eduardo Miguel Sabino Guedes Barroco de Melo, João Paulo Rebelo da Silva, Joaquim António Dias Tavares 

Joaquim de Sousa Rocha, Mónica Alexandra da Silva Almeida, Natália Maria Soares Gonçalves, Rui Pedro 

Fernandes Teixeira, Carlos Alberto Gonçalves Pinto, Cipriano Manuel Rodrigues Fonseca de Castro, João 20 

Morais de Sousa, Joaquim César Ramos Rodrigues, Maria Adelina Gomes Guedes Pereira, Maria José Guerra 

Gamboa Campos, Ricardo Miguel da Costa Almeida, Serafim da Silva Teixeira, Carla Maria Rodrigues Costa, 

Joaquim Moreira Barbosa, Paulo José Melo Martins, Jorge Miguel Félix Pinto Espanhol, João Emanuel de 

Gouveia Martins, Nelson de Jesus Martins da Silva e Pedro Jorge Ribeiro de Castro Teixeira. --------------------  

Faltaram, justificando a ausência sendo substituídos(as) pelo elemento disponível, os(as) seguintes 25 

deputados(as) municipais: Abel Filipe Dias Gonçalves, substituído por Tiago Alberto Ramos Cunha, José 

Fernando Santos Almeida, substituído por Pedro André Silva Dantas, Ivone Maria Oliveira de Sá Santos, 

substituída por Júlia Dorinda, Jorge Manuel dos Santos Pereira, substituído por Alcides do Couto Pereira, 

Agostinho Manuel Moreira de Sousa Santos, substituído por Aurora Marina Paula Ferreira Teixeira, Jaime 

da Silva Quintas, substituído por Jorge Filipe Gomes Pereira, Maria de Fátima Alves e Menezes de Figueiredo 30 

substituída por Bruno Miguel Monteiro Vieira de Oliveira, Tiago Filipe da Costa Braga substituído Manuel 

Benjamim Leite Soares, Luís Miguel Pereira Alves Nogueira, sendo substituído por Acácio Emanuel Lopes da 

Silva Amorim, Paula Albertina Oliveira Ferreira Baptista, sendo substituída por Ângela Manuela de Sousa 

Moreira, André Araújo Ferreira, sendo substituído por Beatriz Russo e Silva e Pedro Petiz de Castro Viana, 

sendo substituído por Gonçalo António Nogueira de Sousa Pinto. ------------------------------------------------------  35 
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Faltaram, justificando a ausência, sendo substituído(a) nos termos da Lei pelo seu representante legal, 5 

os(as) seguintes Presidentes de Junta: Manuel Joaquim dos Santos Azevedo, substituído por Maria Eduarda 

Amaral Ferreira, Manuel Paulo de Jesus Lopes, substituído por Mário Vicente Sousa Silva Reis, Filinto Virgílio 

dos Ramos Lima, substituído por Abílio Fernando da Silva Ferreira, Filipe da Silva Lopes, substituído por 

Joaquim José Pereira da Silva, Alcino de Sousa Lopes e Arménio José Pereira da Costa. ---------------------------  

Pelo Executivo Camarário, estiveram presentes e os Senhores(as) Vereadores (as): José Guilherme Saraiva 10 

Oliveira Aguiar, Dário Soares Freitas da Silva, José Valentim Pinto Miranda, Elísio Ferreira Pinto, Célia Maria 

Mendes Correia, Manuel de Oliveira Guedes e Rui Manuel Alves da Rocha Pereira.  -------------------------------  

Estiveram ausentes, o Senhor Presidente da Câmara Municipal, Eduardo Vítor de Almeida Rodrigues a 

senhora Vice-Presidente Marina Raquel Lopes Mendes e os senhores (as) Vereadores (as) Paula Cristina 

Martins Carvalhal e Isabel Maria Carvalho Correia de Sousa. -------------------------------------------------------------  15 

 

Ponto 1 - Público. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 

Senhor Paulo Jesus, Freguesia de Perosinho na sua intervenção disse ser morador na Rua Belos Ares, 

Freguesia de Perosinho, junto ao loteamento da Escola Secundária dos Carvalhos, que já foram enviados 20 

diversos emails à Câmara Municipal e à Empresa Águas de Gaia, de outros moradores, relativamente a um 

problema que se arrasta há mais de 2 anos, devido a um buraco, que tem ficado maior ocupando uma faixa 

de rodagem, devido à rede de saneamento daquele loteamento. Da parte da Empresa Águas de Gaia, 

disseram-lhes que a responsabilidade era da Câmara Municipal, que já lá esteve e disse que a 

responsabilidade era das Águas de Gaia, até ao momento nada foi feito, causando diversos problemas, 25 

nomeadamente no que concerne ao transporte de doentes por parte das ambulâncias, que não podem 

passar. Pretende saber de quem era a responsabilidade na resolução do problema. -------------------------------  

Senhor Presidente da Câmara Municipal, em exercício, Guilherme Aguiar na sua intervenção elucidou o 

senhor Paulo Jesus, dizendo que o problema era municipal, fosse das Águas de Gaia ou da Câmara 

Municipal, não poderia ser resolvido por outra entidade que não fosse uma entidade municipal. Iria 30 

averiguar junto daquelas entidades, para saber o ponto da situação. --------------------------------------------------  

 

Ponto 3 - Período de Antes da Ordem do Dia --------------------------------------------------------------------------------  
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O Senhor Presidente da Mesa deu nota que relativamente a uma denominação, que não impedindo de 5 

apresentar o assunto, se não fosse mudada e tendo aqueles documentos que serem votados na própria 

sessão que são apresentados, queria dar nota de que quando for, esperava que o voto de congratulação 

subscrito pelo Grupo Municipal da Iniciativa Liberal pudesse ser transformado ou numa intervenção ou num 

voto de recomendação, porque o espectro era mais largo do que o documento de voto de congratulação.  

Senhor Deputado Rui Pedro Fernandes Teixeira (PS) apresentou um Voto de Louvor à “Associação 10 

Desportiva e Cultural de Santa Isabel”, conforme documento em anexo (vide anexo 1). -------------------------  

Senhora Presidente da União de Freguesias de Mafamude e Vilar do Paraíso, Alexandra Mónica Soares 

Amaro apresentou 3 votos de louvor a entidades desportivas, tendo começado pelo Voto de Louvor ao 

“Vila Futebol Clube”, Voto de Louvor à “Equipa Sénior de Ginástica Artística do Futebol Clube de Gaia” e o 

Voto de Louvor à “Equipa B feminina de andebol do ColGaia CDE”, conforme documento em anexo (vide 15 

anexos 2, 3 e 4). -----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

Senhora Presidente da Freguesia de Canidelo, Maria José Gamboa, apresentou um Voto de Louvor à 

“Juventude Desportiva de Gaia”, conforme documento em anexo (vide anexos 5). --------------------------------  

Senhor Deputado Joaquim José Pereira da Silva (PS), apresentou um Voto de Louvor à “Associação 

Desportiva dos Carvalhos e Futebol Clube de Pedroso”, conforme documento em anexo (vide anexo 6). ---  20 

Senhor Deputado João Paulo Rebelo da Silva (PS), apresentou um Voto de Saudação “aos sucessos 

desportivos das instituições gaienses e dos atletas gaienses”, conforme documento em anexo (vide anexo 

7). -----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

Senhor Deputado João Emanuel de Gouveia Martins (BE), apresentou um Voto de Solidariedade “pelo 

povo da Palestina”, conforme documento em anexo (vide anexo 8). ---------------------------------------------------  25 

Senhora Deputada Beatriz Russo e Silva (CDU) apresentou uma Moção “Ex-Scut A29”, conforme 

documento em anexo (vide anexo 9). -------------------------------------------------------------------------------------------  

Senhor Deputado Pedro Ribeiro de Castro (PAN) apresentou uma Proposta de Recomendação “Por 

Escolas Livres de Bullyng”, conforme documento em anexo (vide anexo 10). ----------------------------------------  

Senhor Deputado Gonçalo António Nogueira Sousa Pinto (IL) apresentou um Voto de Recomendação 30 

“Ciclovias na Avenida da República”, conforme documento em anexo (vide anexo 11). --------------------------  

O Senhor Presidente da Mesa, procedeu à interrupção dos trabalhos pelo período de 5 minutos, a pedido 

do Grupo Municipal do PSD. -------------------------------------------------------------------------------------------------------  

Senhor Deputado Mário Vicente Sousa Silva Reis (PS) apresentou um Voto de Louvor ao “Clube Desportivo 

do Candal”, conforme documento em anexo (vide anexo 12). -----------------------------------------------------------  35 
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Senhora Deputada Beatriz Russo e Silva (CDU) disse que o Grupo Municipal da CDU fez chegar antes da 5 

sessão, aos vários grupos municipais, uma nota prévia sobre o voto em causa, pois consideravam que não 

deveria ser levado a votação. Tratava-se de uma intervenção política com toda a sua pertinência para o 

grupo em questão, no entanto, o documento tinha uma série de considerandos, uma série de opiniões e 

referências a sessões anteriores que não subscreviam, nem percebiam porque é que propunham levar a 

votação ou porque é que alguém iria subscrever algo que era tão pessoal no sentido partidário político. 10 

Portanto, nada tinha a ver com a posição que a CDU tinha sobre a questão em causa, que era a ciclovia. O 

documento não estava preparado para ser levado a votação, mas sim para ser uma intervenção política. 

Portanto, não é que não considerassem que devia ser convertido e não foi isso que sugeriram na nota 

prévia, também em voto de recomendação, mas sim em intervenção política e, portanto, não poderiam 

votar favoravelmente ao voto de recomendação, porque não subscreviam a forma como o mesmo foi 15 

elaborado. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

Senhor Deputado Paulo José Melo Martins (PSD) relativamente aos votos, e começando pela CDU e pela 

recomendação da IL, que se iriam abster. Sendo coerentes relativamente à IL, quando trouxera o tema ali 

e continuam a achar exatamente o mesmo, falta de rigor naquilo que sugerem, nomeadamente a nível de 

custos. Disse nunca ter pensado ouvir a CDU com “lápis azul” indicar o que se podia dizer ou não na 20 

Assembleia, tomaria boa nota porque nas muitas das propostas e moções que apresentavam, faziam 

exatamente o mesmo que a IL. Disse que o Grupo Municipal do PSD iria votar a favor, pois consideravam 

ser de uma extrema injustiça a A29 continuar a ter portagens a partir do momento em que se tomou uma 

decisão e deixava o desafio, que em Olival a A32, embora não seja uma Scut mas uma portagem, não 

haveria problema nenhum juntar além da A29 a A32 por isso é que estavam ali, a defender as pessoas. 25 

Disse que iriam votar a favor os Votos do PS, mas sobre uma intervenção que aconteceu da Senhora 

Presidente da junta de Mafamude uma pequena correção, que admitia ter sido um lapso, o clube não se 

chamava, COL Gaia mas Colégio de Gaia. Quanto ao Voto de Solidariedade do BE concordavam com tudo, 

mas na parte final deveria dizer à sociedade civil da Palestina ou palestiniano, por isso deixava a sugestão 

de retirarem o último ponto, um pequeno pormenor ou retiravam a parte do povo palestiniano ou 30 

acrescentavam, e condenam a ação do Hamas em baixo. ------------------------------------------------------------------  

Senhor Deputado Gonçalo António Nogueira Sousa Pinto (IL) seria pragmático e muito direto ao assunto, 

todos os votos de louvor ali anunciados e apresentados no púlpito, naturalmente poderiam votar a favor. 

Era um prazer quando tínhamos ganhos a brilhar dentro e fora do concelho, a levar o bom nome de Gaia a 

todo lado. Quanto à recomendação apresentada pelo BE e pela CDU, começando pela Moção da CDU sobre 35 

as portagens na A29 era um tema muito perigoso. Poderiam falar do princípio do utilizador-pagador, falar 

de taxas Pigouvianas do facto de que a orla marítima de Vila Nova de Gaia está servida por uma linha de 

comboio sub explorada, com comboios suburbanos que não têm a frequência desejada. Podiam falar do 
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que se abre a Caixa de Pandora, porque se retirava a portagem em Gulpilhares e não se retirava a portagem 5 

em Olival na A32. Porque é que as populações de Valadares e Gulpilhares iriam beneficiar disso e as 

populações de Canelas, Vilar e Sandim, Olival não poderiam beneficiar de uma isenção de passagem. 

Naturalmente, tenderia a votar a favor se também fosse incluída a abolição da portagem no Olival. Achava 

perfeitamente triste que em Portugal, na nossa cidade, para circular na autoestrada, tenhamos de pagar 

portagens e a A37 ou IC19, em Lisboa, que é a chamada estrada de Sintra que entre Lisboa e Sintra são 10 

cerca de 20 km, não têm qualquer tipo de portagem. Porém em cima e na capital, na zona mais rica do país, 

não se pagavam portagens. Quanto ao voto de solidariedade do PS e do Bloco de Esquerda sobre a 

Palestina, solidariedade para com os civis que infelizmente não têm culpa nenhuma do que se está a passar, 

são completamente inocentes relativamente àquilo que se está a passar e é a autorização daquilo que se 

constata e aquilo se verifica todos os dias, as imagens, o pavor. É um Estado e um país destruído. E segundo 15 

o deputado o conflito bélico que nunca mais termina, tem impactos, indeléveis no futuro. Concordavam 

com tudo aquilo que o Bloco de Esquerda indicava, até porque, no momento, a Palestina é uma nação 

acolhida dentro das Nações Unidas, nos termos do artigo quarto da Carta dos Direitos das Nações Unidas. 

Mas entendiam que o caminho que deverá ser seguido para a Palestina, era um Estado independente, é 

um dado inevitável, mas atribuir o reconhecimento da Palestina a um país que no momento está a ser 20 

governado por um grupo terrorista desde 2006, que era para ter realizado eleições presidenciais em 2012, 

que era para ter realizado eleições presidenciais em 2014, em 2021 e nunca realizou. Poderia ser abrir a 

Caixa de Pandora. Acolhia um bocado as palavras do PSD em que tem de ser um tema tratado com muitas 

pinças, mas achava ser uma inevitabilidade o Estado da Palestina ser reconhecido. -------------------------------  

Senhor Deputado Alcides do Couto Pereira (CH) disse ter ficado contente em saber que realmente se 25 

valorizavam as pessoas em Gaia, no desporto e outras áreas que são muito importantes. Na última sessão 

falou da praia de Brito, com erva de 1m de altura, mas principalmente num passadiço, que é um cartão de 

visita e, deve haver ratos no passadiço porque passava lá algumas vezes e até arrancam as tábuas. Disse 

estar-se no verão, por causa dos incêndios na nacional 222, há umas árvores do parque biológico para a 

frente, acesso à Ponte da Arrábida e do Freixo, à saída da autoestrada Santa Maria da Feira, que era preciso 30 

tomar atenção. Agora, primeiro estão as pessoas e temos de respeitar as pessoas com dignidade. A 

terminar, disse não estar a criticar, mas sim para dar apoio a todos os gaienses e a todos os portugueses. -  

Senhora Presidente da União de Freguesias de Mafamude e Vilar do Paraíso, Alexandra Mónica Soares 

Amaro disse ter pensado que o senhor deputado quando falou, ia referir-se ao Vilanovense que 

agora é Vila Futebol Clube. Efetivamente o Colégio de Gaia criou um clube de desporto escolar, 35 

que é o Gaia, o COL Gaia foi criado a 10/05/2019, portanto, é um clube desportivo escolar, do desporto 

escolar, daí a sigla CDE. A Junta de Freguesia faz habitualmente protocolos com AE, presidido pelo Senhor 
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Padre António Barbosa. O deputado poderia igualmente consultar no “rácios” um site e verificava as 5 

associações e empresas e, obter essa informação e esclarecimento. ---------------------------------------------------  

Senhor Deputado Paulo José Melo Martins (PSD) disse que desconhecia, essa formação é mesmo do 

Colégio de Gaia. Agora, outra coisa, sim, ouviu Futebol Clube, e sim, também sabia porque era Vilanovense 

no passado e agora se chama Vila Futebol Clube, pela mesma razão que se contou a história de um clube 

que já não existe e o Futebol Clube Pedroso é um clube com uma história mais curta. ----------------------------  10 

Senhor Deputado João Emanuel de Gouveia Martins (BE), disse que se poderia de facto, entrar num 

diálogo sobre a dicotomia país, Estado, nação, etc., mas, de facto, acompanhavam a sugestão do grupo 

municipal do PSD de exprimir a solidariedade aos civis palestinianos. Quanto à outra sugestão de retirar o 

último ponto, o fariam por uma simples razão: relembrar que Portugal votou favoravelmente à admissão 

da Palestina como membro da Assembleia Geral da ONU e não conseguiam conceber o porquê de Portugal, 15 

esta República Portuguesa, o nosso Governo ter essa ambivalência. Agradecia a ajuda por nos pôr num 

patamar inferior, por exemplo, à Noruega, à Irlanda, à Espanha. Portanto, eles de facto tomaram uma 

atitude de coragem e já reconheceram, portanto, nós também deveríamos. O nosso governo devia ter esse 

ato de coragem. Acompanhavam aquela alteração, que exprimia a solidariedade aos civis palestinianos, 

alvo de ataques brutais das forças armadas do Estado de Israel. Não do povo de Israel, porque nem todo o 20 

povo de Israel o faz, temos visto ultimamente as manifestações de centenas e centenas de milhares de 

pessoas a condenarem aquilo que o Governo de Israel está a fazer. ----------------------------------------------------  

Senhora Deputada Beatriz Russo e Silva (CDU) disse que esta Moção da CDU, foi porque o que esteve em 

discussão na Assembleia da República foi o fim das portagens nas ex-SCUT e a A29 faz parte das Scuts. A 

nota que fizeram sobre a Assembleia de Freguesia de Gulpilhares e Valadares foi porque era uma das 25 

populações afetadas em Gaia na A29. Portanto, qualquer grupo e qualquer deputado presente que 

concorde com o fim do pórtico na A29, concordando ainda é melhor, desde que depois se reflita na 

Assembleia da República. Com o fim na A32, em todas as outras portagens, porque aí também 

acompanhavam deveriam votar a favor da moção. Aquilo que tentaram fazer com a nota prévia foi mesmo 

valorizar o texto da IL enquanto intervenção política e, era algo que qualquer grupo faria. No entanto, 30 

parecia ser mesmo isso uma intervenção política, estariam a favor das considerações finais, mas não 

podiam, era subscrever o conteúdo do texto, não era passar o lápis azul e lembrar que o deputado que 

depois de ter dito o que disse, pediu alterações a todos os documentos seguintes que, a moção estaria 

ainda melhor com a A32, o documento do BE estaria ainda melhor e seria votado a favor com aquela 

pequena alteração. Portanto, foi um pedido, um pedido de uma alteração específica, isto só para 35 

salvaguardar esta questão com a IL, não foi, de todo, um pedido de alteração do conteúdo, só mesmo 

quanto à forma. -----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  
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Senhor Deputado João Paulo Rebelo da Silva (PS), disse que muito do que iria dizer já tinha sido dito dito, 5 

o grupo municipal do PS iria acompanhar positivamente as propostas que foram apresentadas, passando a 

referir, relativamente à questão do BE e do PAN, votavam a favor, acompanhando também o que foi a 

proposta do PSD em relação a essa nota que o BE já referiu. Em relação à questão da CDU e perante o que 

são as alternativas aos pórticos foi esse projeto político, que tinha sido o projeto “Dedicados a Gaia”, 

liderado pelo Professor Eduardo Vítor Rodrigues, que fez, construiu a alternativa ao pórtico. Poderíamos 10 

dizer que se a alternativa é assim, devia ser daquela maneira. Acompanhavam a proposta da CDU 

relativamente à IL dizer que do ponto de vista do PS existia algum cinismo na proposta. Essas coisas são no 

tempo certo e muitas vezes fazer uma proposta, estando ela correta ou errada num tempo que não é o 

tempo certo muitas vezes faz com que essa proposta não tenha sentido, o que não quer dizer que passado 

um ano, essa proposta faça sentido. o texto que tinham colocado em cima da mesa, não merecia o apoio 15 

do PS, portanto, iremos votar contra o texto da IL. --------------------------------------------------------------------------  

Senhor Deputado Gonçalo António Nogueira Sousa Pinto (IL) disse querer corrigir um tecnicismo, o que 

foi discutido no Parlamento foi eliminar as portagens da SCUT e do Túnel do Marão. O Túnel do Marão 

nunca foi uma SCUT, portanto, só essa técnica era preciso apontar para esses considerandos que, as 

propostas e as sugestões que fez foram no sentido de acelerar e acompanhar as propostas dos outros 20 

partidos, nunca foi no sentido de "tu não podes apresentar este voto porque eu não concordo contigo", e 

foi isso que sentiu e aquilo que o IL sentiu com o e-mail do PCP. Enquanto estivesse vivo, e presente no 

grupo municipal do IL, nunca e enviará email a dizer como é que um outro grupo municipal deverá 

apresentar um voto, uma moção ou o que quer que seja. -----------------------------------------------------------------  

Senhor Presidente da Câmara Municipal, em exercício, Guilherme Aguiar na sua intervenção disse ser o 25 

mais breve possível relativamente à questão dos votos de louvor a todas estas instituições desportivas, há 

muitas mais, felizmente, em Gaia, que também conquistaram títulos. Quanto à denominação do Colégio de 

Gaia e, aliás, só lembrava que a Federação só faz asneira, a Federação muitas vezes não, até porque há uma 

questão que se vai levantar, que é o facto do COL Gaia, a equipe B, ter ganho o Campeonato Nacional da 

segunda divisão, e na sua opinião, não pode subir à primeira divisão porque lá já está o Gaia. Quanto à 30 

denominação, por iniciativa de uma série de pais e de associados, foi uma exigência que o Colégio de Gaia 

fez através do seu diretor. Esteve a par disso, até participou em algumas reuniões. O senhor deputado tinha 

razão quando dizia que o futebol é poderoso, era padrinho do futebol, há instituições que estavam em 

sérios riscos de acabar uma situação que, infelizmente, se tem passado em muitos clubes, quer de Gaia, 

quer fora de Gaia, até clubes que militam no momento na Primeira Liga, que já mudaram várias vezes de 35 

denominação. Relativamente ao Voto do senhor deputado João Paulo Silva, só lhe faltava uma coisinha, 

que o que se aprende no desporto não se aprende mais lado nenhum. Chama-se fair play e o deputado 

mencionou tudo aquilo que efetivamente o desporto traz, menos uma coisa que só há no desporto, que é 



 
 

8 de 16 
 

o fair play. Relativamente à proposta de Recomendação do IL, que havia uma intenção do município de 5 

fazer uma ciclovia como fazer um corredor Bus na Avenida da República, há trajetos onde pode ser 

construído, onde pode ser colocado um corredor Bus, há outros trajetos onde não pode ser colocado um 

corredor Bus devido à dimensão da via, por isso, na passada terça-feira, através da ACIGAIA, todos os 

comerciantes da Avenida da República quiseram participar num debate, não, numa reunião, tiveram uma 

reunião com os responsáveis técnicos da ciclovia e do corredor Bus, exatamente por causa daqueles 10 

problemas das cargas e descargas que, em alguns casos, causam graves danos à boa circulação do trânsito. 

É evidente que na Avenida da República existem diversas estruturas clínicas e por isso ambulâncias que vão 

transportar doentes que não são doentes do hospital, por isso são nessa perspetiva, independentemente 

de ser tomada uma decisão essa decisão nunca será definitiva, porque pode sempre mudar. Aliás, 

relativamente ao que o senhor deputado disse do senhor Presidente da Câmara, pelo facto de na altura, 15 

ter respondido que não era, pois não era altura própria para fazer uma ciclovia. É evidente que ele teve 

algumas razões para o fazer, estávamos no período pós-pandemia e no período pós-pandemia pensaram 

muito no problema dos comerciantes. A prova é que ainda mantinham a isenção de taxas, por exemplo, 

das esplanadas, porque de facto, o pós-pandemia foi extremamente grave do ponto de vista financeiro. A 

ciclovia ou o corredor Bus vão ser uma realidade na Avenida da República iriam ver até que ponto é que ela 20 

poderia ou não ser a solução para uma coisa que toda a gente estava de acordo, que era o estacionamento 

sucessivo ou o estacionamento selvagem que existe na Avenida da República. Há condutores que vão 

apanhar o metro e estacionam o carro de qualquer maneira. Se forem multados, a multa nessas vias é de 

30 EUR e 30 EUR é muito mais barato do que estacionar o carro num parque de estacionamento, esse é 

que é o problema grave que existe neste momento na Avenida da República assim como noutros locais. Por 25 

isso a Câmara tem a intenção de fazer alguma coisa mas não de modo próprio ou sem ouvir ninguém, e por 

isso eu não sabia qual foi o resultado da discussão ou da reunião. ------------------------------------------------------  

 

O Senhor Presidente da Mesa da Assembleia submeteu a votação o Voto de Recomendação, apresentado 

pelo Grupo Municipal da IL, “Ciclovias na Avenida da República”. -------------------------------------------------------  30 

Votação: Rejeitado por Maioria, com 34 votos contra (19 do PS, 13 do Grupo Municipal dos Presidentes 

de Junta de Freguesia do PS e 02 da CDU), 11 abstenções (05 do PSD, 02 do CDS-PP, 02 do BE, 01 do CH e 

01 do PAN) e 01 voto a favor da IL. ----------------------------------------------------------------------------------------------  

 

O Senhor Presidente da Mesa da Assembleia submeteu a votação o Voto de Recomendação, apresentado 35 

pelo Grupo Municipal do PAN, “Por escolas livres de Bullying”. ----------------------------------------------------------  

Votação: Aprovado por Unanimidade. -----------------------------------------------------------------------------------------  
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 5 

O Senhor Presidente da Mesa da Assembleia submeteu a votação a Moção, apresentada pelo Grupo 

Municipal da CDU, “Ex-SCUT A29”. -----------------------------------------------------------------------------------------------  

Votação: Aprovado por Maioria, com 45 votos a favor (19 do PS e 13 do Grupo Municipal dos Presidentes 

de Junta de Freguesia do PS, 05 do PSD, 02 do CDS-PP, 02 do BE, 02 da CDU, 01 do CH e 01 do PAN) e 01 

abstenção da IL. -----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  10 

 

O Senhor Presidente da Mesa da Assembleia submeteu a votação o Voto de Solidariedade, apresentada 

pelo Grupo Municipal do BE, “pelo povo da Palestina”. --------------------------------------------------------------------  

Votação: Aprovado por Maioria, com 39 votos a favor (19 do PS e 13 do Grupo Municipal dos Presidentes 

de Junta de Freguesia do PS, 02 do CDS-PP, 02 do BE, 02 da CDU e 01 do PAN) e 07 abstenções (05 do PSD, 15 

01 do CH e 01 da IL). -----------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 

O Senhor Presidente da Mesa da Assembleia submeteu a votação Voto de Saudação, apresentado pelo 

Grupo Municipal do PS, “aos sucessos desportivos das instituições gaienses e dos atletas gaienses”. ---------  

Votação: Aprovado por Unanimidade. -----------------------------------------------------------------------------------------  20 

 

O Senhor Presidente da Mesa da Assembleia submeteu a votação o Voto de Louvor, apresentado pelo 

Grupo Municipal dos Presidentes de Junta PS, “Juventude Desportiva de Gaia”. ------------------------------------  

Votação: Aprovado por Unanimidade ------------------------------------------------------------------------------------------  

 25 

O Senhor Presidente da Mesa da Assembleia submeteu a votação o Voto de Louvor, apresentado pelo 

Grupo Municipal dos Presidentes de Junta PS, “Vila Futebol Clube”. ---------------------------------------------------  

Votação: Aprovado por Unanimidade. -----------------------------------------------------------------------------------------  

 

O Senhor Presidente da Mesa da Assembleia submeteu a votação Voto de Louvor, apresentado pelo 30 

Grupo Municipal dos Presidentes de Junta PS, “Associação Desportiva e Cultural de Santa Isabel”. -----------  

Votação: Aprovado por Unanimidade. -----------------------------------------------------------------------------------------  
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O Senhor Presidente da Mesa da Assembleia submeteu a votação Voto de Louvor, apresentado pelo 5 

Grupo Municipal dos Presidentes de Junta PS, apresentado pelo Grupo Municipal dos Presidentes de Junta 

PS, “Clube Desportivo do Candal”. -----------------------------------------------------------------------------------------------  

Votação: Aprovado por Unanimidade. -----------------------------------------------------------------------------------------  

 

O Senhor Presidente da Mesa da Assembleia submeteu a votação Voto de Louvor, apresentado pelo 10 

Grupo Municipal dos Presidentes de Junta PS, “Associação Desportiva dos Carvalhos e Futebol Clube de 

Pedroso”. --------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

Votação: Aprovado por Unanimidade. -----------------------------------------------------------------------------------------  

 

O Senhor Presidente da Mesa da Assembleia submeteu a votação Voto de Louvor, apresentado pelo 15 

Grupo Municipal dos Presidentes de Junta PS, “Equipa Sénior de Ginástica Artística do Futebol Clube de 

Gaia”.-------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

Votação: Aprovado por Unanimidade. -----------------------------------------------------------------------------------------  

 

O Senhor Presidente da Mesa da Assembleia submeteu a votação Voto de Louvor, apresentado pelo 20 

Grupo Municipal dos Presidentes de Junta PS, “Equipa B feminina de andebol do ColGaia CDE”, ---------------  

Votação: Aprovado por Unanimidade. -----------------------------------------------------------------------------------------  

 

Senhora Deputada Mónica Almeida (PS) na sua intervenção focou o investimento e desenvolvimento 

inteligente que o executivo tem vindo a fazer, conforme documento em anexo (vide anexo 13). --------------  25 

Senhor Deputado Paulo José Melo Martins (PSD) até porque no início desta Assembleia fui ter com o 

Senhor Presidente da Mesa, relativamente à questão da desagregação, não pela nota informativa que 

receberam, assim como os outros líderes da Assembleia mas pela notícia que saiu nessa semana nos jornais, 

o título era infeliz porque dizia que eram 9 freguesias que estariam preparadas para o processo de 

desagregação quando, na prática, o que aconteceu foi que dos 182 processos iniciais, 152 foram 30 

respondidos dentro do prazo e por isso até admitia que 30 desses processos pudessem realmente não dar 

em desagregação nenhuma. Onde estava Gulpilhares/Valadares, estava tudo correto, e na altura fez uma 

intervenção a questionar as outras 66 freguesias no caso de Vila Nova de Gaia, 6 uniões de freguesias que 

não estavam, mas que saiba, responderam, a Mesa da Assembleia respondeu ao Requerimento do Grupo 

de Trabalho da Assembleia da República. Ao ler este documento achava que devíamos pedir mais 35 
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explicações a esse grupo de trabalho, e o prazo que as comissões instaladoras tinham que tomar posse em 5 

março de 2025 e não vale a pena andarmos a criar notícias nos jornais, mas tentarmos esclarecer junto do 

grupo da Assembleia da República, do Grupo de Trabalho da Assembleia da República, exatamente qual é 

a cronologia que eles querem fazer porque estamos com o prazo muito limitado. O deputado acha que pelo 

andar das coisas pode mesmo não acontecer. Deveriam os grupos todos, com exceção do CH, que na altura 

esteve contra fazer um requerimento à Assembleia da República, a pedir mais esclarecimentos e, se preciso 10 

terem uma reunião com esse grupo de trabalho o mais urgente possível. Disse que Luís Filipe Menezes foi 

Presidente da Câmara de Gaia eleito pelo PSD e sim, nomeadamente habitação social para o povo, as redes, 

viárias, e tudo aquilo que a mobilidade diz respeito, começando nas praias são Félix da Marinha e 

percorrendo toda a Costa marítima sabe como é que estavam e como estão agora, assim como a 

recuperação das escolas. Também foram para o povo, as instalações desportivas. Quando o Partido 15 

Socialista apresentou todos os feitos que agora os atletas de Gaia conseguem fazer, também seria bom 

reconhecerem tudo o que foi feito no passado ao nível das ações culturais, ao nível de equipamentos que 

foram feitos para o povo e havia uma coisa que não era para o povo, mas que ficava bem a todos e 

independentemente de as ideologias reconhecer que os outros também fizeram coisas boas. Ele próprio 

reconheceu que o atual Presidente da avançando com o Gaia aprende mais, apostou num programa com 20 

muitas virtudes e que soube pegar numa coisa que já existia e disciplinar. não A propósito da mobilidade e 

na linha amarela disse que foi por causa de José Sócrates e da Troika que a linha amarela na altura não 

continuou até ao hospital de Gaia. -----------------------------------------------------------------------------------------------  

 

4.1. da Ordem de Trabalhos “Apreciação da Proposta da Câmara Municipal, quanto à Prestação de Contas 25 

Consolidadas, referente ao ano 2023”. -----------------------------------------------------------------------------------------  

 

Não havendo nenhum senhor deputado inscrito, o Senhor Presidente da Assembleia colocou à votação 

o Ponto 4.1.  ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

Votação: Aprovado por Maioria, com 34 votos a favor (19 do PS e 13 do Grupo Municipal dos Presidentes 30 

de Junta de Freguesia do PS e 02 da CDU), 08 votos contra (05 do PSD, 02 do CDS-PP e 01 do CH) e 04 

abstenções (02 do BE, 01 do PAN e 01 da IL). ---------------------------------------------------------------------------------  

 

4.2. da Ordem de Trabalhos “Discussão e Votação da Proposta da Câmara Municipal, quanto à Aquisição 

de 15 (quinze) Centrais Fotovoltaicas no âmbito da Candidatura ao PRR, Comunidades Desfavorecidas – 35 

Alteração do Gestor do Contrato”. ----------------------------------------------------------------------------------------------  
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Não havendo nenhum senhor deputado inscrito, o Senhor Presidente da Assembleia colocou à votação 5 

o Ponto 4.2.  ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

Votação: Aprovado por Unanimidade. -----------------------------------------------------------------------------------------  

 

4.3. da Ordem de Trabalhos “Discussão e Votação da Proposta da Câmara Municipal, quanto ao Fórum 

de Cidadania de Arcozelo – Aprovação dos Planos de Trabalhos e do Plano de Pagamento – Repartição 10 

de Encargos nos seguintes termos:  ---------------------------------------------------------------------------------------------  

•Ano 2023 - € 0,00; -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

•Ano 2024 - € 1.384.192,28 (um milhão, trezentos e oitenta e quatro mil, cento e noventa e dois euros e 

vinte e oito cêntimos) + IVA;  -----------------------------------------------------------------------------------------------------  

•Ano 2025 - € 352.862,60 (trezentos e cinquenta e dois mil, oitocentos e sessenta e dois euros e sessenta 15 

cêntimos) + IVA”.  --------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 

Senhora Presidente da Junta de Freguesias de Arcozelo, Maria Adelina Gomes Guedes Pereira 

relativamente ao Ponto em discussão, disse, entre outros, que a execução daquela obra era também o 

primeiro passo para a concretização do Masterplan, para a área envolvente ao Centro Cívico da freguesia 20 

de Arcozelo, conforme documento em anexo (vide anexo 14). ----------------------------------------------------------  

 

Não havendo mais nenhum senhor deputado inscrito, o Senhor Presidente da Assembleia colocou à 

votação o Ponto 4.3.  ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

Votação: Aprovado por Unanimidade. -----------------------------------------------------------------------------------------  25 

 

O Senhor Presidente da Mesa, deu nota que conforme acordado em Conferência de Líderes serão 

discutidos em conjunto e votados em separado os pontos 4.4 a 4.9. -------------------------------------------------  

 

4.4. da Ordem de Trabalhos Discussão e Votação da Proposta da Câmara Municipal, quanto à Aquisição 30 

de Serviços de divulgação de Anúncios, Editais e Avisos de Publicação obrigatória e outros, em jornal 

impresso diário e de expansão nacional – Autorização de Despesa – Encargos Plurianuais nos seguintes 

termos:  ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

• Ano 2024 – 5 meses - € 12.500,00 (doze mil e quinhentos euros);  --------------------------------------------------  
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• Ano 2025 – 12 meses € 25.000,00 (vinte e cinco mil euros);  ----------------------------------------------------------  5 

• Ano 2026 – 7 meses € 17.500,00 (dezassete mil e quinhentos euros);  ---------------------------------------------  

Total – 24 meses - € 60.000,00 (sessenta mil euros)”.  ---------------------------------------------------------------------  

4.5. da Ordem de Trabalhos “Discussão e Votação da Proposta da Câmara Municipal, quanto ao Concurso 

Público sem Publicidade Internacional para a Celebração de Contrato de Locação de Bens Móveis com a 

designação “Aluguer Operacional de viaturas ligeiras para a Gaiurb, E.M. – Autorização de Despesa – 10 

Encargos Plurianuais, nos seguintes termos:  ---------------------------------------------------------------------------------  

• Ano 2024 – 4 meses - € 9.500,00 (nove mil e quinhentos euros);  ----------------------------------------------------  

• Ano 2025 – 12 meses - € 28.500,00 (vinte e oito mil e quinhentos euros);  ----------------------------------------  

• Ano 2026 – 12 meses - € 28.500,00 (vinte e oito mil e quinhentos euros);  ----------------------------------------  

• Ano 2027 – 8 meses - € 19.000,00 (dezanove mil euros);  --------------------------------------------------------------  15 

Total – 36 meses – € 85.500,00 (oitenta e cinco mil e quinhentos euros)”.  -----------------------------------------  

4.6. da Ordem de Trabalhos “Discussão e Votação da Proposta da Câmara Municipal, quanto à Aquisição 

de serviços geridos – Gestão de Infraestrutura TI e a Aquisição de licenças VEEAM e FORTINET – 

Autorização de Despesa – Encargos Plurianuais, nos seguintes termos:  ---------------------------------------------  

•Ano 2024 – 5 meses - € 24.800,00 (vinte e quatro mil e oitocentos euros);  ---------------------------------------  20 

• Ano 2025 – 12 meses - € 24.600,00 (vinte e quatro mil e seiscentos euros);  -------------------------------------  

• Ano 2026 – 12 meses - € 24.600,00 (vinte e quatro mil e seiscentos euros);  -------------------------------------  

Total – € 74.000,00 (setenta e quatro mil euros), acresce IVA”.  --------------------------------------------------------  

4.7. da Ordem de Trabalhos Discussão e Votação da Proposta da Câmara Municipal, quanto a Prestação 

de serviços de segurança e vigilância nas instalações de Águas de Gaia, E.M., SA – Autorização de Despesa 25 

– Encargos Plurianuais, nos seguintes termos:  ------------------------------------------------------------------------------  

• Ano 2024 – 2,5 meses - € 93.750,00 (noventa e três mil, setecentos e cinquenta euros);  --------------------  

•Ano 2025 – 12 meses - € 450.000,00 (quatrocentos e cinquenta mil euros);  --------------------------------------  

• Ano 2026 – 12 meses - € 450.000,00 (quatrocentos e cinquenta mil euros);  -------------------------------------  

• ---- Ano 2027 – 9,5 meses - € 356.250,00 (trezentos e cinquenta e seis mil, duzentos e cinquenta euros);  30 

Total – € 1.350.000,00 (um milhão, trezentos e cinquenta mil euros), acresce IVA”, -----------------------------  
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4.8. da Ordem de Trabalhos “Discussão e Votação da Proposta da Câmara Municipal, quanto à Aquisição 5 

de serviços de Assessoria Jurídica – Contratação Pública – Autorização de Despesa – Encargos Plurianuais, 

nos seguintes termos:  --------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

• Ano 2024 – 6 meses - € 15.000,00 (quinze mil euros);  ------------------------------------------------------------------  

• Ano 2025 – 12 meses - € 30.000,00 (trinta mil euros);  ------------------------------------------------------------------  

• Ano 2026 – 6 meses - € 15.000,00 (quinze mil euros);  ------------------------------------------------------------------  10 

Total – € 60.000,00 (sessenta mil euros), acresce IVA”  --------------------------------------------------------------------  

4.9. da Ordem de Trabalhos “Discussão e Votação da Proposta da Câmara Municipal, quanto à Aquisição 

de licenças Microsoft – Autorização de Despesa – Encargos Plurianuais, nos seguintes termos:  -------------  

• Ano 2024 – € 80.000,00 (oitenta mil euros);  -------------------------------------------------------------------------------  

• Ano 2025 – € 40.000,00 (quarenta mil euros);  ----------------------------------------------------------------------------  15 

• Ano 2026 – € 40.000,00 (quarenta mil euros);  ----------------------------------------------------------------------------  

Total – € 160.000,00 (cento e sessenta mil euros)”.  -----------------------------------------------------------------------  

 

Não havendo nenhum senhor deputado inscrito, o Senhor Presidente da Assembleia colocou à votação 

o Ponto 4.4.  ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  20 

Votação: Aprovado por Unanimidade. -----------------------------------------------------------------------------------------  

 

Não havendo nenhum senhor deputado inscrito, o Senhor Presidente da Assembleia colocou à votação 

o Ponto 4.5.  ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

Votação: Aprovado por Unanimidade. -----------------------------------------------------------------------------------------  25 

 

Não havendo nenhum senhor deputado inscrito, o Senhor Presidente da Assembleia colocou à votação 

o Ponto 4.6.  ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

Votação: Aprovado por Unanimidade. -----------------------------------------------------------------------------------------  

 30 

Não havendo nenhum senhor deputado inscrito, o Senhor Presidente da Assembleia colocou à votação 

o Ponto 4.7.  ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  



 
 

15 de 16 
 

Votação: Aprovado por Unanimidade. -----------------------------------------------------------------------------------------  5 

 

Não havendo nenhum senhor deputado inscrito, o Senhor Presidente da Assembleia colocou à votação 

o Ponto 4.8.  ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

Votação: Aprovado por Unanimidade. -----------------------------------------------------------------------------------------  

Não havendo nenhum senhor deputado inscrito, o Senhor Presidente da Assembleia colocou à votação 10 

o Ponto 4.9.  ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

Votação: Aprovado por Unanimidade. -----------------------------------------------------------------------------------------  

 

4.10. da Ordem de Trabalhos “Discussão e Votação da Proposta da Câmara Municipal, quanto às 

seguintes Posturas Municipais de Trânsito: ---------------------------------------------------------------------------------  15 

• Postura Municipal de Trânsito na Rua Nova de Mira e na Rua do Ervideiro, Freguesia de 

Arcozelo; -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

• Postura Municipal de Trânsito na Rua do Lendal, Freguesia de Canelas; --------------------------------  

• Postura Municipal de Trânsito na Vereda Padre Cid, União de Freguesias de Gulpilhares e 

Valadares; -----------------------------------------------------------------------------------------------------------------  20 

• Postura Municipal de Trânsito na Rua do Cemitério, Freguesia de São Félix da Marinha; ----------  

• Posturas Municipais de Trânsito, Freguesia de Avintes; ------------------------------------------------------  

• Postura Municipal de Trânsito na Travessa de Além do Rio, Freguesia de São Félix da Marinha;  

• Postura Municipal de Trânsito na Rua de Costa Santos e Rua do Choupelo, União de Freguesias 

de Santa Marinha e São Pedro da Afurada; ----------------------------------------------------------------------  25 

• Postura Municipal de Trânsito na Rua Monte do Outão, União de Freguesias de Gulpilhares e 

Valadares;  -----------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

• Postura Municipal de Trânsito na Rua de Nossa Sr.ª de Fátima, Freguesia da Madalena;  ---------  

• Posturas Municipais de Trânsito, Freguesia de Canelas”.  ---------------------------------------------------  

 30 

Não havendo nenhum senhor deputado inscrito, o Senhor Presidente da Assembleia colocou à votação 

o Ponto 4.10.  ------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  
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Votação: Aprovado por Unanimidade. -----------------------------------------------------------------------------------------  5 

 

 

 

 

De seguida, o Senhor Presidente da Assembleia Municipal colocou à votação a minuta de ata que, após ter 10 

sido lida, foi aprovada por Unanimidade, conforme documento em anexo (vide anexo 15). --------------------  

 

Nada mais havendo a tratar, foi a referida reunião dada por terminada, eram 23 horas e 23 minutos do dia 

27 de junho do ano de dois mil e vinte e quatro, da qual foi lavrada a presente Ata, a qual, depois de lida e 

aprovada, vai ser assinada pela Primeira Secretária da Mesa e pelo Senhor Presidente da Assembleia 15 

Municipal. -------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------  

 

 

A Primeira Secretária 

 20 

__________________________________ 

(Maria Fernanda da Rocha Almeida de Morais e Sousa) 

 

O Presidente da Assembleia Municipal 

 25 

___________________________ 

(Albino Pinto de Almeida) 

 

 


